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/记忆

! ! ! !掐指一算" 谢晋导演已仙逝六
年了。他的音容笑貌，他对电影艺术
的执着追求精神，却一直萦绕在我
的脑海里。

一
我和谢导初识于 #$$%年，深入

交往则始于 #$$&年 #'月。
那是温暖如春的初冬。原华东

师大教师史嘉秀打电话给我，说谢
晋导演要来拜访我。我不禁一愣，谢
晋怎么会来拜访我呢？她说：“‘谢
晋—恒通明星学校’至今没有固定
的校址，这几年一直在打游击，辗转
搬迁，目前在市委党校里也待不下
去，要他们尽快搬走，市里有关领导
建议他到上师大去找你。”我仍然感
到意外。
谢晋是我在学生时代就很崇敬

的大导演，他执导的《女篮 %号》《红
色娘子军》《牧马人》《天云山传奇》
等电影脍炙人口，是我心目中的明
星和偶像；风闻他于 #$$(年创办了
“谢晋—恒通明星学校”，培养出一
批年轻有才华的演员，如赵薇、范冰
冰、朱莉叶、金于宸等，在社会上影
响很大，哪知这所学校还存在这样
的困难！便当即对史嘉秀老师说：
“你来上师大详细介绍介绍情况好
吗？”史嘉秀老师如期而至，我和校
长助理项家祥接待了她，后来她
又来了一次。我对谢导和他的“恒
通明星学校”的困境有了全面了解
以后，就在校长办公会上做了通报，
并提出我的主张：请“谢晋—恒通明
星学校”搬到上师大来，两校合作办
学。获得了办公会议的一致赞同。

二
有了明确意向，谢导便于 #$$)

年初，由史嘉秀老师陪同来到了上
师大，和我直接商谈合作办学的具
体事宜。一见面，就不失他的豪爽，
开门见山，快人快语地说，#$$%年
你在上大时，是你带了金老师来求
我的，今天，却是我带史老师求你
来了。想不到，他记忆仍然如此
清晰！
三年前，我还是新上海大学常

务副校长，就和他打过交道了。当
时，新上大打算成立影视艺术技术
学院。根据钱伟长校长的意见，各学
院的院长应该聘请本学科高水平的
社会名流来兼任。时任常务副院长
的金冠军老师建议聘请谢晋兼任院
长，获得校长办公会议通过，并要我
出面去邀请。
我与金老师到岳阳路教育会堂

寻访，谢导热情地接待了我们。一听
我们说明来意，他就欣然接受了兼
任院长的聘请。但他一再申明说，我
这里公司和学校的任务很重，我只
能在一些重大问题上参加你们讨
论，不可能有很多时间投入。我说完
全可以。有了谢晋院长的热情支持
和金冠军常务副院长兢兢业业的管
理，上海大学影视艺术技术学院发
展很快。
世事变迁，今天谢导用这一回

忆开场，分明在激发我对于这一事
业的责任与感慨！我立刻说"别说你
求我我求你了罢，都是如何把培养
艺术人才的工作做得更到位罢了，
您有什么吩咐尽管说！谢导朗声大
笑，说，吩咐，不敢当，不敢当！然后
声情并茂地宣泄他的感慨，“为什么
现在世界上有名的大牌演员都在外

国，而不在中国？我们中国为什么出
不了大明星？中国是世界上人口最
多的大国，出不了大明星，我作为一
个老电影工作者，心里一直不安，一
直不服气呀！中国不是没有人才，不
是没有好演员，问题在于缺乏系统
教育和严格训练。我创办明星学校
的目的，就是要从小选好苗、育好
苗，到十七、八岁以后再选苗就来不
及了，一定要选那些水灵灵的男孩、
女孩……”我完全被感染了，说，您
有什么具体打算和要求，就让我们
一起来想办法解决吧！
谢导继续说：“现在一是没有校

舍，二是缺资金。我们办的影视公
司，本想投资明星学校的，但运转得
并不好，拿不出多少钱投入学校，我
一整天苦于筹措资金，疲于奔命。尤
其是没有固定的校舍的问题。资金
还可以想办法解决，没有立锥之地，
什么戏都唱不成，真是迫在眉睫呀，
市委党校校舍也是捉襟见肘，要我
们尽快搬走也是不得已，我去找了
市领导，是他们推荐我来找你的，说
你一定会支持的，而且上师大有艺
术专业，可以互相学习、交流。”

我说，协助谢导在人才培养方
面出一份力，我们是非常高兴和乐
意的。所以，我首先代表学校，欢迎
谢晋—恒通明星学校搬到上师大
来，我们双方合作办学，资源共享，
基础课和部分专业课可以由上师大
的教师来上，表演艺术方面的课，则
由明星学校的教师承担。您看好吗？
他说当然好！

三
就这样，经过一番协商，上师大

先腾出几间房子以及两个专用教
室，让明星学校先搬进来。#$$)年 *

月 ')日，谢晋—恒通明星学校正式
搬入我校，并隆重地举行了合作办
学的签字、揭牌典礼。时任市委常
委、宣传部长金炳华同志出席了签

字仪式。#$$)年 *月 (+日，《文汇
报》作了如此报道：“著名导演谢晋
日前与上海师范大学校长杨德广签
约，双方将联合办学，培养未来明
星。”当年 $月，即招收了一批非学
历学生。
谢导原来坚持只招收非学历学

生源，他说，到了高中毕业就很难挑
选好苗子了。我说可以两方面兼顾，
如果仅招非学历学生，不招收学历
文凭学生，学校是没有生命力和吸
引力的。他同意了我的意见，但坚持
仍要招一部分年龄小的非学历学
生。我说可以。经双方协商，决定将
“谢晋—恒通明星学校”更名为“上
海师大谢晋影视艺术学院”，成为上
师大的二级学院。谢晋担任院长，长
期来为明星学校发展作出重要贡献
的史嘉秀老师年龄已大，健康状况
不佳，仍担任院长助理，著名戏剧导
演陈明正教授担任副院长。谢晋希
望我在上师大物色一位懂艺术、会
管理的老师担任常务副院长。我提
名我校艺术学院副院长赵炳祥出
任，主持日常工作。赵炳祥年轻有
为，既有艺术修养，又有组织管理能
力，事业心、责任心都很强，谢晋与
他接触以后，当即认可。

'+++年 (月 (+日，上海师大
谢晋影视艺术学院正式挂牌成立，
当年即招收具有大专文凭的考生，
由于谢导和学院领导的辛勤工作，
由于充分利用上师大教育资源，生

源充足，该院蒸蒸日上，越办越好，
影响越来越大，毕业后就业率也很
高。'++'年 $月，经批准升格为本
科，成为一所“以本科教育人才为特
色的艺术类学院”。现有 *个全日制
本科专业：表演、播音与主持艺
术、广播电视编导、动画，在校生
已达到 &++ 人。还招收硕士研究
生。非学历招生坚持到 '++& 年，
由于生源质量无法保证等问题，
'++) 年不得不停止，集中力量办
好本科和研究生教育。

四
我与谢晋导演多次接触与交往

中，深被他的人格魅力所感动。他豪
情满怀，热情奔放，豁达开朗，全身
心地投入我国影视艺术事业之中，
为影视业的发展、影视人才的培养
鞠躬尽瘁、死而后已。

我曾总结谢晋身上有 % 种精
神，即爱国主义精神、艰苦奋斗精
神、顽强拼搏精神、探索创新精神、
追求卓越精神。我多次劝他：你年事
已高，多注意身体。他总是说，我身
体很好，没问题的，然后就滔滔不绝
地介绍他最近要拍的戏、要做的事。
他说他一年集中休息一次，这就是
每年春节回家乡浙江上虞，住上一
个多星期，电话线拔掉，不接待任何
客人，蒙头大睡 #+天，把一年来的
睡眠不足补回来。
在我印象中，谢导烟瘾大，酒量

也大，有酒仙、酒神之称，每次吃饭
时，都显现出他的海量与优雅的酒
风。我曾经劝他少喝一点，少抽一
点，说，有位伟人讲过，健身的秘诀
是“动为纲、素经常、不吸烟、酒少
量”，可以作为你的借鉴。他却不以
为然，说抽烟有五大优越性，可以健
脑、防止老年痴呆、清洁牙齿、增加
国家税收等，然后幽默地问我：“杨
校长，我问你，是新鲜的猪肉耐用，
还是烟熏过的猪肉耐用？”我不加思
索地回答：“当然是熏过的肉耐用，
存放时间长。”他开心地笑了起来
说：“这就对了，我们抽烟人的肺是
烟熏过的，比没有熏过的肺经久耐
用。”说得我们哈哈大笑。我深知他
工作压力、家庭压力、精神压力都很
大，抽烟、喝酒，也许正是一种减压
的办法吧？
谢导始终是事业第一、工作第

一、他人第一，全然不关注自己的休
息和健康的乐观主义者。遗憾的是，
或许是烟酒种了因，或许是操劳过
度，他于 '++)年 #+月 #)日不幸在
家乡上虞猝然去世，这是我国影视
业的一个巨大损失，也是我们上海
师大的巨大损失。但他一手创办的
上海师大影视艺术学院却继承他的
遗志，依托综合性大学的办学优势
及人文环境，发扬原谢晋—恒通明
星学校的办学传统，坚持“密集型训
练、高起点教学、全方位培养、实践
中提高”的办学特色，为创办一个全
新观念的影视学院、培养一批广播
影视新星和高素质的广播影视人才
而开拓进取、勇往直前。
“人面不知何处去"桃花依旧笑

春风”。谢导走了，谢导的音容笑
貌，谢导的执着追求艺术的精神，
却如三春的阳光雨露长驻人间，一
代又一代的影视新星沐浴着这一
派阳光雨露，如芬芳的桃李，始终
在笑迎春风，这难道不是对谢导最
好的悼念？
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